

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_038 | Rue d'Ulm, circa 1944-1950.CollectionBoite_038-2-chem | Extases, visions, délires religieux ItemLe Fanatisme est une maladie \(Brueys\)](#)

Le Fanatisme est une maladie (Brueys)

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb038_f0018

SourceBoite_038-2-chem | Extases, visions, délires religieux

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Brueys, David-Augustin de](#)

Références bibliographiques[Brueys, Histoire du fanatisme de notre temps et le dessein que l'on avoit de soulever en France les mécontents des calvinistes](#)

Référentiel BNF<https://data.bnf.fr/ark:/12148/cb30167551r>

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 22/07/2020 Dernière modification le 23/04/2021

Données de data.bnf.fr

AUTEUR : Brueys, David-Augustin de (1640 -- 1640)

TITRE Histoire du fanatisme de notre temps et le dessein que l'on avoit de soulever en France les mécontents des calvinistes, par M. Brueys,...

Tome premier. Seconde édition. - Suite de l'histoire du fanatisme de notre temps, où l'on voit les derniers troubles des Cevenes, par M. Brueys,...

Tome second (-quatrième)

LIEU DE PUBLICATION Utrecht

DATE 1737

EDITEUR Utrecht : H.-C. Le Febvre , 1737

Le Fanatisme est une maladie 18
(Brueys)

"Le fanatisme est propre à une partie
de l'humanité en une espèce de méfancolie et
de manie qui veulent être que en sont
attentifs à " persuader qu'ils ont le
pouvoir de faire des miracles, et de prophé-
tiser. (+ vi)

Les gens métaphysiques et athéistes
peuvent aisément tomber dans cette malade
dit ; si dans le temps que leur imagination
est dérangée, par des veilles, des veilles et des
fatigues, ils s'appliquent à rêver sur
les miracles et sur les prophéties qui sont
des objets qui frappent vivement l'esprit ; parce
que par là, leur sang s'échauffe et devient
produit et porté dans leur tête avec
des esprits animaux de même nature que leur sang,
lesquels venant à tomber sur les fibres de

cervaux que la forte application a
d'ja opérés, sur le sujet des miracles
et des prophéties, forment en eux-mêmes y
sayer un ¹¹ en sorte qu'a joru d'y
réver p' amour propre et l'orgueil
qui tourment de leur côté les d'rogepts
de l'empit humain, en sortent en fin
à se persuader qu'ils ont eux-mêmes le pouvoir
de faire des miracles et de prophétiser.
(XVI, VII)

... Au reste cette matière a un
patrocinu et un accés, c/ la vie; ce que
semble à que le sang ne peut pas fournir
l'ad. ± quantité suffisante de ces esprits
animaux de nous-mêmes par en briter
les fibres du cerveau continuellement et par là de
la mort; ainsi la Fantastique se tient
de leur accés pour que ces esprits sont
d'origine, et ils y recombent lorsque le
sang en a reproduit de nouveaux...

(XIX)